

no, liso y sin pelo, de color tostado, cabeza grande, redonda, cerdas en la frente, boca grande, rasgada, dos dientes, nariz chata, orejas de mono, rabo corto, los piés con pezuñas, la mano derecha con cinco dedos y la izquierda con cuatro, su tamaño regular de marranillo. Se vió

ficar, despues visitó algo de Tabasco, Sabancuí y Campeche, habiendo administrado en quince parroquias la confirmación á 15,309 personas. En Noviembre 21 de 1781 anunció por una circular la visita á la Sierra, habiendo comenzado el 16 la de la ciudad episcopal. El 7 de Enero siguiente salió para Acanceeh, y volvió á Mérida para la consagracion de los Santos oleos. En esta expedicion visitó 20 parroquias, 59 pueblos y confirmó 31,294 personas. Pasada la consagracion de oleos continuó la visita hasta Julio habiendo confirmado 5,263. En Agosto asistió á la oposicion á la Canangia Magistral del Dr. Chacon y Rivas.

Tuvo cuestiones con el gobernador de Yucatán Roberto Rivas Betancourt por las haciendas de las Cofradías en Julio de 1781. No fué esta la única que amargó sus dias, la tuvo con el Dr. Nicolás de Lara, rector del Seminario Conciliar, en Setiembre de 1785: en el diccionario de Geografía y estadística se encontrarán los pormenores en la voz Lara, que haria demasiado larga esta nota si los repitiéramos. Murió el 22 de Noviembre de 1795.

públicamente en las casas de ayuntamiento de esta ciudad.

MONTE PÍO ó MONTE DE PIEDAD. Fundado para socorro de pobres prestando dinero sobre prendas y para sufragio de las almas del Purgatorio. Se anunció al público por papeles impresos que se fijaron en 13 de Febrero de 1776. Lo fundó el Sr. D. Pedro Romero de Terreros, primer conde de Regla, minero rico, del real del Monte, con 300,000 pesos que dió para su fondo y se estableció en el que fué colegio de San Pedro y San Pablo de esta ciudad de religiosos de la compañía de Jesus, donde á la presente existe.

MULA QUE PARIÓ.—El dia 13 de Agosto de 1776 en la casa del Sr. Marqués de Torrecampa, calle de San Andres, frente de la porteria de padres Belemitas de esta ciudad, parió una mula retinta, de noche, un potrillo de color bayo parido. Caso cierto y verdadero que no se pudo poner en duda ni achacarse á ficcion, así por su notoriedad, como por haber sacado el potrillo fisonomia mixta de caballo y mula. Yolo vi recién nacido y despues ya grandecito varias veces, y siempre le observé dicha fisonomia mixta. Se dijo que se testimonió el caso.

MUERTE SACRÍLEGA.—El dia 23 de Setiembre de 1731, jueves, á la una y media de la tarde,

en el convento grande de Nuestra Señora de la Merced de esta ciudad, el padre Fr. Jacinto Miranda, religioso mercedario, dió muerte á puñaladas á su comendador el R. P. Fr. Gregorio Lacorte, é hirió malamente al P. ministro de Novicios (que no murió), y en el acto fué asegurado por los religiosos. Luego que se supo el suceso, ocurrió la justicia real y el señor provisor para entender en el caso, á lo que á cada jurisdicción corresponde. El dia 27 del mismo mes por la noche, quitado el hábito y el cerquillo de la cabeza, escoltado el religioso agresor de 40 granaderos y dentro de un coche, se pasó á la real cárcel de córte.

A los doce años se sacó á dicho Fr. Jacinto Miranda por enfermo de la cárcel de córte, y se puso en un convento hospitalario; estando allí obtuvo licencia para salir á que lo curaran de la vista unas mugeres, que corrió fama de que lo hacian bien (siendo solo bullicio), y con este motivo salia con repetición, despues siguió saliendo á pedir limosna á las casas.

Permaneció dicho padre Miranda ya ciego en el convento de San Juan de Dios, con su hábito y cerquillo, y aun saliendo á la calle con diestro á recoger algunas limosnas para sus necesidades, hasta su fallecimiento, que fué el 21 de Febrero

de 1808, en donde se le dió sepultura por los religiosos de su orden la tarde del 22, sin embargo de estar en este tiempo envigándose la iglesia, (á la que se le levantó más de media vara de alto), y para este efecto se desembarazó, por no permitir los padres de San Juan de Dios se sasara el cuerpo á su convento.

MUERTES ALEVOSAS. -- El dia viérnes 23 de Octubre de 1783, entre las nueve y media y diez y media de la noche, D. Felipe Aldama y D. Joaquin Antonio Blanco, de nacion vizcainos, y D. Baltazar Quintero, natural de islas de Canaria, dieron muerte á once personas que fueron: D. Jo quin Dongo, rico mercader y distinguido benem-rito republicano, su cajero, el portero, dos mozos, el cochero y el lacayo, la ama de llaves, la recamarera, la cocinera y otra moza: y robaron de 22 á 23,000 pesos que sacaron en el coche en que llegó á su casa dicho Sr. D. Joaquin, fuando ya habian matado á los de su familia, y lueron los últimos muertos él, el cochero y el cacayo. Sucedió esta desgracia en la calle de Cordobanes en la casa contigua al convento de religiosas de la Erseñanza de esta ciudad. El dinero lo llevaron á la vivienda de Quintero, accesoría en la calle del Aguila mitad de la cuadra mirando,

al Norte, de donde se sacó en un carreton el día 29. Este suceso se supo en México á otro día por la mañana, que causó grande lástima y conmocion. Una pinta de sangre que se observó casualmente en la ciata del pelo de Aldama fué el primer indicio para descubrir los agresores, que fueron presos por la real sa a del Crímen, y murieron dado garrote con el instrumento llamado mascada, el día 7 de Noviembre, á los quince dias del hecho, día sábado, á las once de la mañana, en la plaza mayor de esta ciudad, hicia donde ahora está la fuente de agua que mira y está cercana á la real cárcel de Corte.

MUERTES REPENTINAS.—El día 21 de Noviembre de 1787, poco ántes de la oracion de la noche, en el portal de Mercaderes, se quedaron muertos y á un mismo tiempo D. Francisco Martinez y D. Francisco Zambrano; el primero dueño de tienda de libros, y el segundo de un cajoncito de mercería que estaba á la puerta de la librería.

MUERTOS.—Los que fallecieron de la enfermedad del Matlazahual que comenzó en Agosto de 1736 y acabó en el mes de Abril de 1737 en esta ciudad de México, segun la cuenta que se llevó en los entierros, fueron 40,157 sin los que

los indios enterraron clandestinamente. Los más que murieron de esta enfermedad fueron indios.

MURGIER.—El 11 de Noviembre de 1794, el capitán Juan María Murgier, de nacion francés, natural de la ciudad de Leon de Francia, estando preso en las cárceles de la santa Inquisicion, dijo estaba enfermo y necesitaba de médico. Entró á verlo el Dr. D. Francisco Rada, decano del tribunal de protomedicato, médico de los reos del Santo Oficio, que por ir vestido en cuerpo llevaba espada. Dijo dicho Murgier que necesitaba agua, y mientras el alcaide fué por ella, dejando la puerta abierta, Murgier le quitó la espada al médico, cerró la puerta y la atrancó por dentro con un baúl que casualmente ajustó en el hueco de la puerta que á modo de escalon habia en el piso y le dijo: que lo habia de matar, si no le conseguia la libertad; sus papeles y su causa. Habiendo vuelto el alcaide con el agua, halló la puerta cerrada, y por la regilla de fierro de la puerta se cercioró de lo que pasaba. de lo que dió cuenta á los señores inquisidores, que prometieron darle la libertad, sus papeles y su causa, con tal de que abriera y asegurarlo al salir, para lo cual se pusieron con prontitud soldados de guardia á la puerta y calles inmediatas. En este estado, dijo Murgier que le habian de dar

dos pistolas, pólvora y balas para su defensa, lo que no pudiéndose verificar se ocurrió al señor virey que mandó ocurriera el sargento mayor de la plaza con una guardia de granaderos para romper la puerta, sacarlo y asegurarlo: al romper la puerta el mismo Murgier desesperado, se mató echándose sobre la espada traspasándose el corazon. Duró este arrebatado desde las once de la mañana á las cinco de la tarde. El médico salió solo golpeado, y el inteliz difunto fué enterrado en uno de los patios de la cárcel, aquella misma noche. Despues, en auto de fé celebrado en 9 de Agosto de 1795, fué juzgado y relajado en estatua por hereje, juntamente con su cuerpo, y este con la estatua fué quemado en el bracero de San Lázaro.

N

NEVADA.—El dia 2 de Febrero de 1767 vino sobre esta ciudad de México y su territorio, uua fuerte nevada. Empezó á las 5 de la mañana y cesó como á las 3 del dia: cubrió el suelo hasta la altura de un palmo y se cubrieron las azoteas de las casas, las bóvedas y las torres de las iglesias. Duró en deshacerse todo el dia; pero no causó daño conocido.

NIÑA ADMIRABLE.—El dia 11 de Setiembre de 1731 nació una niña á las tres y media de la tarde hija de D. Tomás Recio y de D.^a Maria Ignacia Trejo, la que al estarla bañando recien na-

cida habló claramente y dijo, ay, ay, ay Virgen! Este caso se autorizó y testimonió por el ordinario. A esta niña se puso por nombre Maria Catarina Josefa: fué religiosa de Santa Brígida, y una de las primeras religiosas con que se fundó el convento en esta ciudad, en el que fué segundo velo. Murió en 6 de Junio de 1799, con fama de virtud.

NIÑAS.—El Colegio de Niñas de esta ciudad de México, bajo la advocacion de Nuestra Señora de la Caridad, al cargo y direccion de los caballeros de la Archicofradia del Santísimo Sacramento fundada en la Santa Iglesia Catedral, se fundó el año de 1548. [1]

NUÑEZ DE HARO.—Vease arzobispo.

(1) Los capellanes fueron algun tiempo los capitulares de Catedral por haberlo alcanzado así los señores de la Archicofradia.

El colegio en 1861 acabó, el edificio fué adjudicado las colegialas pasaron al de las Vizcainas.

El templo se conserva aún destinado, al culto católico, y es de los de la ciudad uno de los más concurridos.

Oaxaca.—En los meses de Noviembre y Diciembre de 1732 se celebró en esta ciudad de México la restauracion de la Plaza de Oaxaca en virtud de una real cédula de las armas e libelos del rey D. Felipe V. Hubo misa de gracias, solemne procesion, carros triunfales y corridas de toros en la Plaza del Volador.

Oaxaca.—El padre Juan Antonio de Oviada de la Compañia de Jesús, doctor por sus virtudes y literatura, murió en el colegio de San Pedro y San Pablo de esta ciudad el día 2 de Abril de 1757. Sábado santo. (1)

OMANA.—El Ilmo. Sr. Dr. D. Gregorio Omana y Sotomayor, obispo de Oajaca, murió en esta ciudad, en la calle de Montealegre, dia viernes 11 de Octubre de 1799. Se le dió sepultura dia miércoles 15 por la tarde, y en la noche del mismo dia se trasladó su cuerpo á la Iglesia de religiosas Carmelitas. (1)

[1] Veanse en la nota á las páginas 126 del tomo anterior, algunos otros datos biograficos de este Prelado.

ORAN.—En los meses de Noviembre y Diciembre de 1732 se celebró en esta ciudad de México la restauracion de la Plaza de Oran en Africa, conquistada por las armas católicas del rey D. Felipe V. Hubo misa de gracias, solemne procesion, carros triunfales y corridas de toros en la Plazuela del Volador.

OVIEDO.—El padre Juan Antonio de Oviedo de la Compañía de Jesus, célebre por sus virtudes y literatura, murió en el colegio de San Pedro y San Pablo de esta ciudad el dia 2 de Abril de 1757. Sábado santo. (1)

[1] Nació en Bogotá (Colombia) el 25 de Junio de 1670, de noble prosapia, muerto su padre, pasó á Guatemala donde hizo una brillante carrera, recibiendo el grado de doctor en teología el 18 de Setiembre de 1689, despues entró allí al noviciado de los jesuitas el 12 de Diciembre de 1690, no sin haber vencido obstáculo que le ponían la carne y la sangre, á poco vino á México para continuarlo con más sosiego en Tepozotlan. Hizo sus primeros votos el 17 de Enero de 1692. Enseñó retórica en el colegio de San Pedro y San Pablo. En 1695 recibió el sacerdocio, pasó entónces al noviciado de San Andrés. A los dos años volvió á San Pedro y San Pablo para enseñar Gramática, despues fué nombrado rec-

que y se hizo en el mismo lugar la que ahora
está. Este palacio anteriormente era una casa
esta casa de vecindad; habia dentro de él una

en San Ildefonso de Puebla. Luego volvió á México pa-
ra ser el secretario de la provincia. En 1711 volvió á Pue-
bla para ser el colegio de San Ildefonso. En 1714
volvió á Guatemala con el cargo de Rector. En 1716 vino á
México por haber sido nombrado obispo suplente de
la congregación general, teniendo que embarcarse para
ir á Roma. En 1719 regresó á México y fué nombrado
rector del colegio de San Ildefonso de Puebla. En
1723 pasó á Filipinas para visitar las casas que allí te-
nia la compañía. De regreso estuvo algún tiempo en la
ciudad de Puebla después de escribir la rectoría de
San Ildefonso de Puebla.

PALACIO REAL.—En el gobierno del Exmo. Sr.
virey conde de Rivillagido, se compuso y reno-
vó el palacio real de esta ciudad por dentro y
fuera, hasta lo que es oficinas y tribunales y ofi-
cio: se quitó una fuente que habia en el patio
principal con un caballo de bronce que echaba el

cano ó el arcaño que se pusieron en el diccionario de
Geografía (apendice tomo 3.º)

tor del colegio de San Ildefonso, á poco tiempo fué á
Guatemala á enseñar teología moral, donde profesó el
25 de Marzo de 1704. Poco duró en esta ciudad, volvió
á México y fué destinado á enseñar Sagrada Escritura

agua, y se hizo en el mismo lugar la que ahora está. Este palacio anteriormente era una honrada casa de vecindad; habia dentro de él cuar-

en San Ildefonso de Puebla. Luego volvió á México para ser el secretario de la provincia. En 1711 fué á Puebla como rector del colegio de San Ildefonso. En 1714 volvió á Guatemala con igual cargo. En 1716 vino á México por haber sido nombrado diputado suplente de la congregacion general, teniendo que embarcarse para ir á Roma. En 1719 regresó á México, y fué nombrado rector del colegio del Espíritu Santo de Puebla. En 1722 pasó á Filipinas, para visitar las casas que allí tenia la compañía. De regreso estuvo algun tiempo en la casa Profesa, despues fué á servir la rectoria del colegio de San Pedro y San Pablo. En 1729 fué nombrado provincial, hasta que le sucedió el padre Barba y á este el padre Peralta á su muerte volvió á-serlo desde Octubre de 1736 á Junio de 1739. En 1747 fué nombrado preposito de la casa Profesa y tres años despues del colegio de San Andres. Para mayor conocimiento de este padre, lease su vida que escribió el padre Lazcano, ó el artículo que se publicó en el diccionario de Geografía (apendice tomo 3.º)

Escribió:

Vida del padre Miranda México 1702.

Oracion fúnebre de Villa Gutierre Giron, Puebla 1704.

tos de habitacion de puesteros de la plaza, bodegas de guardar frutas y otros comestibles, fonda y vinatería que llamaban la Botillería, truco

Panegíricos, dos tomos Mantua 1718.

Panegírico de San Ignacio, México 1725.

Corona de flores para las fiestas de Maria México 1726.

Vida de la Santísima Virgen, México 1726.

Vida de San Juan Nepomuceno, México 1727.

Espejo de la juventud, México 1727.

Carta edificante del padre Spetiali, México 1727.

Oracion fúnebre de Sor Maria Ines de los Dolores, religiosa de San Lorenzo. México 1728.

Sermon de los dolores de Maria, Mexico 1730.

„ de la bula de la Cruzada, México 1731.

El devoto de la Santísima Trinidad, México 1735.

Oracion fúnebre de la Marquesa de las Torres de Herrada, México 1739.

Menologia de jesuitas ilustres, México 1747.

Sermon de la Eucaristia, México 1749.

Vida del padre Vidal, México 1752.

„ „ „ Salvatierra, México 1754.

Zodiaco Mariano, México 1755.

Vida de Santa Catarina de Alejandria, se imprimió despues de su muerte.

Destiero de ignorancias, hay muchas ediciones.

panadaría con amasijos, almuercerías donde se vendía pulque públicamente y de secreto, chinguirito, juego de naipes público en el cuerpo de guardia, y otro donde llamaban el Parque, juego de boliche, montones de basura y muladares. En los corredores de arriba, donde están los bancos de los procuradores y oficios de cámara, se ensuciaban de noche y escribían con carbón apodos y pintaban objetos de cosas torpes, se quedaban impunemente gentes de noche á pasar allí en los escondijos que habia, por lo que algunos capitanes de la guardia celosos, hacian andar registrando los rincones. Las puertas de la plaza del Volador y la que salia al Parque, eran francas todo el dia y la mayor parte de la noche. La puerta principal unas veces se cerraba de noche, y las más no, quedándose abierta. Los ociosos y ociosas que andaban de noche en fandangos y diversiones, iban á rematar á la botillería de Palacio á comer, beber y embriagarse. Los desórdenes que allí se veian de dia y de noche no son fáciles

Succus theologicæ moralis 1754 y despues se han hecho varias ediciones.

Una multitud de manuscritos que podian formar algunos tomos.

de decir; yo ví muchos cuando entraba de guardia siendo soldado del comercio. Todo lo remedió el incomparable y nunca bien alabado virey conde de Revillagigedo, llevado el celo de la honra de Dios y bien del público.

PAIAFOX.—El Exmo. Ilmo. y V. Sr. D. Juan de Palafox y Mendoza, Obispo de la Puebla, estuvo de visitador real de tribunales en esta ciudad de México, desde el año de 1641, y le sucedió en el mismo empleo el Sr. D. Pedro de Galvez, año de 1653. [1]

PAN.—El año de 1769, á causa de valer el trigo á catorce pesos, se puso la postura en catorce onzas por medio real. Despues, por pleito movido entre tenderos y panaderos resultó la providencia de que no se vendiera el pan en las panaderías, pena de multa, sino en los parajes públicos, y se pusieron los puestos de pan en la Plaza, frente del Real Palacio, plazuelas, portales y esquinas, verificándose en 9 de Diciembre de 1773, y duró esta providencia hasta 17 de Setiembre de 1777. Véase el artículo Harina.

Año de 1693, se dieron 12 onzas por medio.

[1] Su biografía puede verse en la obra "El Episcopado Mexicano."

Posturas de pan floreado en México, por medio.

1773	22 onzas	18 onzas.
1774	22 „	25 „
1775	21 „	„
1776	21 „	22 „
1777	22 „	„
1778	22 „	„
1780	17½ „	17 „
1784	19 „	18 „
1785	17 „	18½ „
1786	17 „	14½ „
1787	14 „	„
1788	18 „	„
1789	18, 19, 20,	20½ onzas.
1790	19½, 18½,	19½ onzas.
1791	19 onzas	19½ onzas.
1792	18 „	20 „
1793	20½ „	21 „
1794	18 „	„
1795	16½ „	17½ „
1796	18 „	„
1797	18 „	„
1798	18 „	„
1799	17½ „	„
1803	15 „	14 „

1801	14½ onzas	16, 18 onzas.
1802	18 „	17 „
1803	17 „	18 „
1804	19 „	19½ „
1805	18½ „	16½ 16 „
1806	15½ „	14½ 13 „
1807	13½ „	15½ „
1808	16 „	„

PANTEON.—En 31 de Octubre de 1797, el Ilmo. Sr. D. Fr. Damian Martinez Galinzoga, religioso de la órden de San Francisco, Obispo de Tarazona, bendijo y dedicó el panteon para entierro y depósito de los cadáveres en el convento de San Francisco de esta ciudad, fabricado á espalda de la iglesia principal, en el lugar que fué parroquia de Señor San José, doctrina de religiosos de San Francisco. Este que era cuadrado, teniendo en el medio cuatro pilastras que sustentaban el techo que cubria el altar que estaba en alto y debajo los sepulcros de los sacerdotes y religiosos en otro panteoncito más chico, quedando por dentro de la circunferencia de dicho panteon, descubierto á cielo limpio, y en el pavimento de los cuatro lados las sepulturas cubiertas de madera á modo de gradas, de modo

que las de junto á la pared estaban más altas y las del centro más bajas, con un techado á los cuatro lados, que hacian cuatro corredores ó tránsitos, y no impedian ver el cielo descuberto. En el altar un santo Cristo en medio, y cuatro mesas de altar á los cuatro lados, en que se decian cuatro misas juntas. Dicho panteon se demolió exhumando los cadáveres, y se aplicó para la capilla de los terceros servitas en Marzo de 1803.

PAPEL SELLADO.—Por cédula de S. M. expedida el año de 1640 por el consejo real, se estableció el uso del papel sellado en esta Nueva España. En México se empezó á usar el papel sellado en el año de 1644. Yo he visto papel sellado del año de 1645. Antes se actuaba en papel simple comun, y he visto instrumento del año de 1633 en dicho papel. (1)

PARIAN frente de las casas de ayuntamiento de esta ciudad de México. Este Parian se fabricó despues del año de 1692, en el que fué el tumulto, en el que se incendió la plaza y los cajones que habia hecho de madera. Se fabricó el

[1] Hoy se usa del timbre, en virtud de la ley de 28 de Marzo de 1875.

año de 1666 Su fábrica fué de dos andanas de cajones por la parte de Oriente y dos por la parte de Poniente, y una andana por la parte del Norte y otra por la parte del Sur, con sus puertas como está ahora, y habrá treinta y cinco años que se aumentó otra andana por las partes del Norte y Sur en lo interior. El centro del Parian estuvo ocupado con puestos de madera, techados de tejamanil en los que se vendia ropa vieja, libros, armas de fuego y corte, sillas de montar, baules, alhajas de ajuar de casa, y otras varias cosas, que se llamaba el Baratillo grande. El año de 1795 se fabricaron los nuevos cajones que están en el centro, quitándose los puestos de madera.

PARRA. (P. Juan Martinez de la)—Jesuita, fué natural de la Puebla, nació el año de 1655, vivió 46 años, y murió el año de 1701, el dia 14 de Diciembre, despues que acabó de predicar la doctrina cristiana en el año de 1694. (1)

[1] Entró á la Compañía de Jesus el diez y seis de Abril de mil seiscientos setenta. Enseñó filosofia y teologia en el colegio de Guatemala; vino á México y le nombraron prefecto de las congregacion del Salvador

PARROQUIAS DE MEXICO.—Antiguamente estuvo dividida la ciudad en once parroquias con la de los mixtecos. Extinguida ésta, quedaron diez que eran cuatro de españoles mulatos y

en cuyo destino desplegó la singular gracia de ser el mejor catequista de la América.

Escribió:

Las Verdades Católicas, explicacion de la doctrina cristiana. Fué impresa, reimpressa en Sevilla, [en 1783, fué la vigésima tercia edicion] y en otras partes. Fué traducida esta obra admirable al italiano por el P. Ardian en 1713.

Panegírico de San Eligio. México en 1686.

Panegírico de San Francisco de Asis. México, 1688.

Id de San Francisco Javier. México, 1690.

Elogio fúnebre de los militares españoles. México, 1696.

La nada y el todo. México, 1698.

Sermon de dedicacion de Iglesia. Id. 1698.

Pláticas doctrinales del agua y pan bendito. México, 1754.

Reglas para la Congregacion del Salvador, reimpressas en 1755.

Opúsculo teojurídico sobre el jubileo del año santo de 1700; manuscrito.

Sermones sobre el salmo 113, manuscrito.

otras castas y seis de indios. Las de españoles: el Sagrario, San Miguel, Santa Catarina mártir y Santa Veracruz. La de indios: Señor San José de Franciscanos (que comprendia las ayudas de parroquia, Chapultepec, San Antonio de las Huertas, y Santa Cruz Acatlan), Santiago Tlalotelolco, Santa María la Redonda, San Sebastian, Santa Cruz Coltzinco (*) y San Pablo. La de Santiago era de franciscanos y tenia agregados otros pueblitos cercanos, como ahora los tiene la parroquia de Santa Ana, con el mismo territorio que tuvo la de Santiago.

Por edicto del Ilmo. Sr. D. Francisco Antonio Lorenzana, Arzobispo de México, electo de Toledo, dado en 3 de Marzo de 1772, publicado el día 8 del mismo se dividió la ciudad en catorce parroquias, comprendiendo cada una españoles, indios, mulatos, y otras castas y son: Sagrario, San Miguel, Santa Catarina mártir, Santa Veracruz, San José, Santa Cruz Coltzinco, (*) San Sebastian, San Pablo, Santa María la Redonda, Santa Cruz Acatlan, Santa Ana, Concepcion del Salto del Agua, Santo Tomás la Palma, y San Antonio de las Huertas. Para las de nue-

[*] Y Soledad.

va ereccion se tomaron las capillas de Santa Ana, Salto del Agua y Santo Tomás, y esta por ser muy pequeña se dejó y se tomó la del Sto. Cristo de la Palma. La de Señor San José, (1) que antes estuvo en el convento de San Francisco se mudó á la capilla del mismo santo junto al convento de religiosas de San Juan de la Penitencia. La parroquia de San Antonio de las Huertas, (2) que antes fué vicaria de la de Señor San José de franciscanos, quedó segregada como de fuera de México con el agregado de Chapultepec.

[1] En Abril de 1792 se puso la primera piedra del nuevo templo. (Véase bendicion, tomo I, pág. 42.)

[2] Véase la nota á la página 164, donde está la nómina de sus curas.

Nómina de algunos curas de la parroquia de Santa Catarina:

1786 Dr. y Mtro. Juan Antonio Bruno. Pasó de prebendado á la catedral de México.

1792 Juan de Dios Castro Tobio.

1793 Juan Antonio Gomez de Gosío hasta 1818.

1820 Dr. Eusebio Sanchez Pareja. (En 1822 estuvo encargado el Br. José María Velasco.)

1831 Ilmo. Sr. Dr. José Epigmenio Villanueva y Gomez Eguiarte, cura que fué de San Felipe del Obraje desde el 11 de Febrero al 19 de Diciembre de 1819. En

1832 pasó de prebendado á la Catedral de México, ascendió á canónigo y murió siendo electo Obispo de Oajaca, el 13 de Mayo de 1840. En 1839 publicó "Respuesta á las imputaciones que le hace el Dr. José María Luis Mora."

1842 Mannel Garrido.

1847 José Creceucio Villegas. Pasó de prebendado al santuario de Guadalupe.

1852 José María Martínez Enriquez.

1854 José María Zárate.

1866 Dr. Javier Bustamante y Aguilar, propio.

José María Zedillo y Mesa, interino, y murió el 29 de Julio de 1874.

Juan Violante, interino actual.

Algunos curas de Santa Cruz y Soledad:

1786 Dr. y Mtro. Gregorio Perez Cancio.

1792 José Mariano Garduño, hasta su muerte que fué el 21 de Agosto de 1801.

1801 Dr. José Félix Alatorre, en 1820 pasó á canónigo doctoral de la Catedral.

1820 Dr. y Mtro. Francisco de Castro Zambrano. Murió, Agosto 15 de 1829.

1828 Ilmo. Dr. Agustin Cecilio Gomez Carpena. Nació el 22 de Noviembre de 1785 en México. Se graduó de Dr. en teología, estuvo algun tiempo como director del Hospicio de pobres; en 1832 fué nombrado prebendado de la Colegiata de Nuestra Señora de Guadalupe ascendió á canónigo y abad, fué electo Obispo de Olenai. p. i. consagrado el 27 de Noviembre de 1864 y murió el 5 de Octubre de 1863.